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Твердый знак и мягкий знак  

Разделительный ъ пишется после приставок и 

частей сложного слова, оканчивающихся на 
согласную, перед буквами е ë ю я.

� Мягкий знак Ь употребляется как разделительный 

знак и как знак для обозначения мягкости 
предшествующего согласного. 
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Твердый знак (Ъ) 
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Разделительный твердый знак (Ъ) пишется перед 
буквами е ë ю я

1) после приставки, оканчивающейся на 
согласную

например: въезд, подъезд, съёмка, 

межъядерный, сверхъестественный 
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2) в иноязычных словах после приставки, 
оканчивающейся на согласную (аб- ад- диз- ин- 
интер- кон- контр- об- пост- суб- супер- 
транс-) или составной частицы пан-

например: объект, субъект, адъютант, 

дизъюнкция, инъекция, конъюнктура, 

панъяпонский, панъевропейский
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3) в сложных словах, первую часть которых 
образуют числительные двух- трёх- четырёх-

например: двухъярусный, трехъязычный 
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Внимание!
1) Буква ъ не пишется перед буквами а о у э и 
ы.
 например:  контрудар, трёхэтажный

2) Буква ъ не пишется в середине слова (не 
после    

     приставки!).
 например:  платье, исключение – 
фельдъегерь

3) Буква ъ не пишется на стыке частей 
сложного   

     слова.
  например: детясли (детские ясли), Иняз         

      (Институт иностранных языков)
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Мягкий знак (Ь) 
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Разделительный мягкий знак (Ь) пишется в 
следующих случаях

1) в середине слова (не после приставки!) после
     согласного перед буквами е ё ю я если после 

     согласного перед гласным звучит [ j ]

например: вьет [в´jóт], вьюн [в´júн], дьяк [д´já́к]

2) в некоторых заимствованных словах (как 
сигнал

     звука [ j ]) после согласного перед буквой o

например: бульон [бул´jо́н], синьор [с`ин´jо́р]
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Упражнение
Вставьте, где необходимо, пропущенные 
разделительные ъ и ь. 

ад..ютант, батал..он, без..абзацный, бул..он, 
вз..обраться, двух..ярусный, дет..ясли, друз..
я, д..явол, из..обличить, интерв..ю, ин..екция, 
контр..ярус, контр..экспозиция, кон..юнктивит, 
об..учение, об..ект, от..утюженный, пан..
американский, под..одеяльник, под..ём, 
пред..юбилейный, с..ехидничать, транс..
сибирский, фельд..егерь, четырёх..ярусный, 
четырёх..этажный
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Правило 1

� Для обозначения мягкости предшествующего 

согласного ь пишется:

1) на конце слова
например: нить [н’и́т’], семь [с’э́м’]

2) в середине слова для обозначения мягкости 
согласного, стоящего перед твердым 
согласным
например: судьба [суд´ба́], тьма [т´ма́]
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3) в середине слова между двумя мягкими 
согласными в том случае, если при изменении 
слова или в родственных словах второй 
согласный становится твердым, а первый 
сохраняет свою мягкость

например: Кузьмич [Куз’м’и́ч’] – Кузьма [Куз’ма́], 

но: бантик [ба́н’т’ик] – бант [ба́нт]

4) после мягкого л независимо от того, твердый 
или мягкий согласный за ним следует 

например: бальный [ба́л’ныj], сельдь [с’э́л’д’]
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5) в формах творительного падежа 
множественного числа
например: людьми, детьми, лошадьми

6) в середине числительных, оканчивающихся 
на           -десят -сот

например:  пятьдесят, пятьсот, восемьсот

7) в числительных, оканчивающихся на -дцать 

например:  пятнадцать, девятнадцать, 

двадцать14



8)в прилагательных, образованных от названий 
месяцев с помощью суффикса -ск

например: сентябрьский, октябрьский (но: 

январский)
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Правило 2

� Мягкий знак НЕ пишется в: 

1) в сочетаниях нн чк чн нч нщ рч рщ 

     например: ранний, ночной, венчик, печник

2) между двумя мягкими л 

     например: иллюзия, иллюминация
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Мягкий знак как показатель грамматической формы 
в существительных

� Мягкий знак как показатель грамматической 
формы в существительных пишется в 
именительном и винительном падежах 
единственного числа существительных 
женского рода. 

например: речь, рожь, тушь, печь, молодежь 

� Примечание: нельзя применять это правило в 
отношении таких форм как туч, рощ, тысяч, так 
как это формы родительного падежа 
множественного числа. 
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Мягкий знак как показатель грамматической 
формы в глаголах
� Мягкий знак как показатель грамматической 
формы в глаголах пишется в случаях: 

1) в неопределенной форме глагола (что делать?)
например: петь и распеваться, спать и 
высыпаться

 

2) в форме повелительного наклонения 
например: назначь и назначьте, съешь и 
съешьте

3) в форме второго лица единственного числа
 например: строишь и строишься, моешь и 
моешься19



Упражнение
Вставьте, где необходимо, пропущенный ь как 
показатель мягкости.

вскол..з.., сел..д.., клян..чить, прос..ба, гус..ком, 
мел..тешить, чер..в.., сер..ги, вос..м..ю (от восемь), 
воз..ле, нян..ка, люд..ми, бояз..н.., вес..ма, цер..
ков.., четыр..мя, пал..ба, вес..ма, гвоз..дик, бан..тик, 
умен..шить, бол..ше, туч..нее, каприз..ничать, 
апел..син..чик, реч..ка, испор..ченный, зон..тик, 
вин..тик, почес..т.., нояб..р.., сен..тяб..р.., пис..
менный, воз..мёшь
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